

Suscripciones
Gerona; mes 1'50 pta. trimestre 3'75.
Resto de la península; trimestre 4 pta.
America; semestre 5 pesos oro, año 8.
Francia; trimestre 7 francos.
Numeros sueltos, 0'25 pesetas.
Los pagos por adelantado.
REDACCION Y ADMON.
En la imprenta de este periódico
Plaza de la Independencia, número 16

LA NUEVA LUCHA

Anuncios

A los suscritores, línea 0'12 peseta.
A los no suscritores, id. 0'25 id.
Esquelas de defunción a 5, 10 y 25 pts.
Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pesetas línea a juicio de la Admon.
En la primera página doble precio.
La correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.
Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA DE GERONA

Año IV.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 1.020

CAFÉ DE VILA.

CONCIERTOS DIARIOS

por el aplaudido pianista Sr. SOLER.

Café Nuevo de la Rambla. SE SIRVEN HELADOS de varias clases.

Miércoles 4 de Junio de 1890.

DIGNOS DE ESTUDIO

Entre los políticos españoles dignos de estudio figuran los conservadores. El partido carlista es una afirmación, porque dividido y todo como se halla representa el pasado. Invocánlo con fervor ó hipocresía los que permanecen adictos á D. Carlos, proclamándole *urbi et orbe*, rey por derecho divino. Invocan también el pasado los rebeldes á D. Carlos, diciendo no sabemos porque, que la bandera de Dios omnipotente es intangible, y que esa bandera está en sus manos, libres, sin embargo, para abofetear á D. Carlos.

El partido liberal es asimismo una afirmación. Con esa afirmación política estamos los que, adictos á la monarquía constitucional, hemos proclamado como la primera y más urgente necesidad de su existencia lógica para que responda á sus fines primarios, la bandera del progreso, y fieles á ese combatido dogma, vamos á pasos agigantados á que España sea nación libre de derecho, rompa con sus miserias y entre de una vez fuerte y altiva en el concierto europeo como pueblo moderno. Ni nos abaten en ese programa los rudos ataques de los que minan nuestra existencia ó procuran minarla día sobre día con ataques de frente ni de soslayo, ni temblamos cobardes por el éxito definitivo de nuestra difícil obra. En ella —tenemos esa convicción varonil— son factores providenciales los que nos atacan de frente, haciendo galardón de ser nuestros cartagineses, como así bien los que, proclamándose amigos y armando ciscos por un quitame allá esas pajas, distan en el fondo de serlo en el buen sentido de la palabra como dista la tierra del sol.

El partido republicano es otra afirmación política. Falsas ó verdaderas sus teorías, que eso no queremos discutirlo de momento, y proclamándonos monárquicos dicho se está cual debería ser en definitiva nuestro criterio, si lo discutieramos, representa ese partido un combate del ayer y del mañana en que todas las malas pasiones de un pueblo alborotado y falto de educación política hallan acomodo y andan revueltas y bien revueltas.

A todos esos partidos se les reconoce sin embargo un fin, y vá unida á su nombre la sombra de un respeto mayor ó menor. Los carlistas podrían ser prácticos, y serían tal vez más posibles; los liberales podríamos ser más disciplinados, más liberales de hecho, y resultaríamos más oportunos y más valientes; los republicanos deberían ser menos crédulos, menos ni-

ños, y ganarían indudablemente en calidad lo que perdieran en cantidad con la permuta, sumando mayores prestigios, pero son partidos, al fin, los enumerados, repetimos, que con sus defectos y todo viven, alientan, tienen escuela propia, prosélitos, ilusiones ó esperanzas, y un círculo vicioso propio dó mover la energía de todas sus actividades y la voluntad más ó menos enérgica de sus partidarios.

Todo el mundo vé que los carlistas son un *pau-perri* de recriminaciones y un dechado de todas las pequeñeces; que el partido liberal, dividido y maltrecho por las ambiciones personales, necesita para salvarse ser un partido genuinamente parlamentario y que el partido republicano, joven, y ya gastado en fuerzas, solo vive con inauditos esfuerzos de perseverancia y de actividad y podría rehabilitarse, si por azar fracasara la obra del partido liberal monárquico.

Lo que no se vé, ni mirándolo con el microscopio es la utilidad que en España ofrecen los conservadores, y no decimos el partido conservador, sentando así, si se quiere, una diferencia capital entre los conservadores, la raza, la gente que pulula, y la incuestionable necesidad de un buen partido conservador dentro de un buen régimen parlamentario.

Los conservadores españoles, tales como son, en su mayor y más significativa parte, no representan otra cosa que la perturbación, la anarquía, el favoritismo, la guerra, la envidia personal y la impotencia social, el desorden en la vía pública y en los cuarteles, en la esfera de la administración y en las realidades prácticas de la vida.

Son una fracción anárquica y turbulenta que truena contra la anarquía y aclama la paz difundiendo la primera y comprometiendo la segunda. Son el miedo elevado al cubo, la traición política desenfrenada, y de ellos podría decirse «les engendro la idolatría de sí propios y les mata la felicidad agena.»

¿Es mejor el pueblo? Tal vez no, para el que mira solo la superficie de las cosas, indudablemente que si para el que se atenga al fondo. Y eso que nuestro pueblo es un pueblo espoliado y corrompido por los conservadores, un pueblo por decirlo así sin fé y sin alma, vendimiado y escarnecido por los demagogos y hecho légame inmundo por los conservadores.

No hacen estos política ni la comprenden, y por eso ha llegado la hora de que mueran despreciados en la conciencia pública.

EN HONOR DEL SEÑOR MACIÁ

En los siguientes términos dá cuenta *El Diluvio*, de Barcelona, de la serenata dada antes de anoche en dicha ciudad al dignísimo Alcalde de la misma don Félix Maciá y Bonaplata:

«Para formarse una idea aproximada de como estaba anoche la Plaza de la Constitución, es preciso recordar el aspecto que aquel céntrico sitio ofreció en Octubre de 1868 cuando, á raíz de la Revolución de Setiembre, hizo su entrada triunfal en Barcelona el invicto general Prim. Mucho antes de las diez, la Plaza y las calles contiguas estaban atestadas de inmenso gentío. De todas partes afluan verdaderos torrentes de espectadores, y cuando rompió la orquesta con la gran sinfonía del *Guillermo Tell*, era materialmente imposible pensar siquiera en transitar por la Plaza y por la mayor parte de las calles que á ella desembocan.

Junto al pórtico de la Casa de la Ciudad levantábase un gran tablado y en él se situaron un centenar de profesores que, dirigidos por la inteligente batuta del maestro Nicolau, ejecutaron las piezas del programa previamente anunciadas. No es una orquesta la mas apropiada para producir efecto en conciertos dados al aire libre, por lo que la inmensa mayoría de los que asistieron á la serenata no pudo apreciar las bellezas y primores de las piezas que se ejecutaron; pero á pesar de esto, la plaza de la Constitución mantúvose constantemente llena, henchida de espectadores.

Poco antes de las diez presentáronse en la Casa Consistorial, en el despacho del Alcalde, los individuos de la Comisión organizadora del obsequio que á la primera autoridad local se estaba tributando. El señor Maciá se encontraba en su despacho casi solo, pues únicamente vimos á su lado á los concejales señores Brugada, Serra y Vallés y á algunos amigos particulares. El Presidente de la Comisión, señor Planas, dirigió breves palabras al señor Maciá, suplicándole que se sirviera admitir la serenata como muestra de simpatía que le daba el pueblo de Barcelona deseoso, dijo, de que sea una verdad la moralidad administrativa.

El Alcalde, visiblemente conmovido, agradeció y aceptó el obsequio, manifestando al propio tiempo, que solo podía atribuir á abcecación los sucesos que se desarrollaron en la sesión del martes de la semana pasada. Prosiguió su breve y sentida peroración, expresando la esperanza que abruga de que, en lo sucesivo, se suavizarán las asperezas, poniéndose otra vez los concejales á su lado. Terminó el señor Maciá, reiterando una vez más sus propósitos de que sea un hecho la moralidad en la administración de los intereses comunales.

Mientras esto sucedía en el despacho del señor Alcalde, en la plaza de la Constitución oíanse ruidosos y continuados aplausos. Estos no cesaban,

y de vez en cuando tomaban mayor cuerpo, oyéndose al propio tiempo algunos gritos de ¡El Alcalde! ¡Viva el Alcalde! Entonces alguno de los individuos de la Comisión pidió al señor Maciá que se asomara al balcon, pues el pueblo queria saludarle. Accedió el señor Maciá saliendo acto continuo al balcon principal, produciéndose con tal motivo en la Plaza una escena imponente.

En todos los ámbitos sonaban fréticos é incesantes aplausos, mientras muchos ciudadanos agitaban sombreros y pañuelos. Los acordes de la orquesta pusieron término á aquella escena de entusiasmo. En pos de la sinfonía del *Guillermo* siguieron otros números, siendo todos ellos muy aplaudidos. Durante la serenata el Alcalde recibió muchas visitas de diferentes comisiones que fueron á saludarle, á felicitarle y á ofrecerle su adhesión.

Recordamos haber visto en la Casa de la Ciudad á un buen número de Alcaldes de barrio, Comisiones de barrios, periodistas, representantes del Fomento del Trabajo Nacional, etcétera., etc., y al señor Masvidal. A todos recibió el señor Maciá con amabilidad extrema, siendo de advertir que, al revés de lo que sucedía en los tiempos de Rius y Taulat, los porteros y empleados de la Casa no habian recibido la consigna de impedir á nadie la entrada en la Casa Consistorial. Tenia la fiesta de anoche un carácter eminentemente popular y democrático.

Serian las once de la noche cuando la orquesta daba fin á la serenata ejecutando la gran composición de Litolff *Los Girondinos*, en cuyos últimos compases se perciben, magistralmente intercalados, los primeros del himno francés *La Marsellesa*. El público aplaudió con entusiasmo esta pieza del programa y pidió la repetición de sus últimos compases.

Terminada ya la serenata, otra vez oyéronse estrepitosos aplausos, y de nuevo sonaron gritos de ¡Viva el Alcalde! El señor Maciá asomóse nuevamente al balcon, recibiendo una ovación mayor, si cabe, que la primera. No cesaron los aplausos y los vitores, ni cesó el agitar de los pañuelos hasta que el Alcalde se hubo presentado en el balcon hasta cuatro veces.

Poco despues empezó á desfilár el gentío, y entonces el señor Maciá, dando las gracias á cuantos habian contribuido á la manifestación de que acababa de ser objeto, despidióse de todos los que le rodeaban y dirigióse á su domicilio. Muchos individuos le acompañaron hasta el pié de la escalera, y cuando hubo tomado asiento en el coche que le aguardaba, diéronse dos vivas, uno al Alcalde y otro á la Moralidad Administrativa, vivas que fueron contestados y que pusieron en movimiento á las muchas personas que aun permanecian en la plaza.

El señor Maciá contestó á los vivas antedichos con el siguiente grito misericordioso: ¡Viva el Ayuntamiento

y vivan mis compañeros! al que contestaron algunas voces igualmente misericordiosas.

Partió el coche en que iba el señor Alcalde, y al pasar el umbral de la Casa de la Ciudad sonaron en la Plaza nuevos vivas y nuevos aplausos.

Tal fué la serenata de anoche, que tuvo el singular privilegio de llenar de bote en bote la Plaza de la Constitución y sus avenidas, y de ahuyentar á los concejales de la Casa de la Ciudad.

EL TRABAJO MANUAL EN LAS ESCUELAS

La cuestión de la «enseñanza manual» en las Escuelas primarias, tan discutida y debatida desde años atrás, viene á presentarse en el campo pedagógico de todas las naciones.

Iniciada esta campaña, es ahora deber de todos los que son amigos de la Enseñanza manual en la Escuela, de todos los que tienen fé en su bondad, entrar en la palestra con bandera desplegada, para hacer una inteligente propaganda por tan útil enseñanza y para aclarar este asunto, tan poco conocido entre nosotros.

Mas antes de entrar en acción es oportuno fijar de alguna manera el sentido de la expresión «enseñanza ó educación de la mano», que son los términos mas generalmente empleados.

¿Puede la mano, miembro irracional del cuerpo humano, ser enseñada ó educada en el sentido que á estas palabras debe darse? Indudablemente que no.

La mano puede ser adiestrada, amaestrada; puede ser ejercitada para tener habilidad, pero no enseñada ni educada.

Habilidad de la mano, quiere decir su aptitud de hacer algo con destreza; pero habilitando la mano para esta aptitud, no se la enseña ni se la educa: la habilitamos para el trabajo, la amaestramos por el ejercicio continuo, la disciplinamos. No hay, pues, ni enseñanza manual, ni educación de la mano, sino adiestramiento ó amaestramiento de la misma.

Podrá esto parecer una pequeñez filológica determinista, pero siempre conviene dar á cada cosa el nombre que le corresponda, y no uno que sea extraño á la idea que encierra la cosa.

Volviendo ahora al objeto principal de este artículo, se presenta primero la pregunta: ¿Es útil y necesaria la habilidad de la mano, y, por consiguiente, su amaestramiento en la Escuela? La mano no posee habilidad innata, por mas que la naturaleza haya privilegiado á algunos individuos á este respecto; quiere y debe adquirirla por el ejercicio, y necesita para su adquisición de dirección inteligente. Esta consideración tan sencilla deja sin duda resuelta la cuestión de la introducción del trabajo manual en la Escuela para aquellos que desean á todos los hombres un cierto grado de habilidad manual; solo podrán combatir su utilidad aquellos que declaran que ni es útil ni necesario que cada hombre sepa emplear sus manos tambien para cosas prácticas.

Me parece que el modo de ser del hombre indica ya de por sí la necesidad de una ocupación con cosas prácticas, y un observador exterior del cuerpo humano podría aún inducir de sus miembros contruidos tan lle-

no de arte, que el hombre es mas bien predestinado para el trabajo físico que para el mental. Pero aún en el caso que afirmemos que el espíritu es la parte principal del hombre, que su cuidado y desarrollo deben tenerse en vista antes de todo lo demás, no podemos ni debemos, mientras que estamos dispuestos á reconocer la sabiduría de la naturaleza, afirmar que las aptitudes físicas no necesitan de cuidado, de desarrollo, de ejercicio.

De ahí resulta en cierto modo como ley la obligación de procurar el desarrollo de las aptitudes y fuerzas del cuerpo.

Así también lo han comprendido la mayor parte de los Estados que se preocupan de la educación del pueblo, declarando obligatorios los ejercicios de gimnasia en las Escuelas, y haciendo de esta manera, aunque sea tan solo en parte, justicia á los derechos del cuerpo.

La razón misma nos conduce, pues, á reconocer que así como en cada individuo se cultiva la inteligencia, debiera también cultivarse de un modo correspondiente el cuerpo.

Si, pues, por un lado conceptuamos armónicamente desarrollados solo aquellos individuos cuyos miembros están adiestrados á la par de la mente, por otro la naturaleza humana también nos hace llegar á la misma conclusión y hace aparecer el cultivo práctico, no solo útil y laudable, sino también necesario. El que sepa observar é interpretar correctamente la actividad humana, ha de notar numerosos sucesos que no son sino efectos recíprocos entre la mente y el cuerpo, respectivamente, entre la actividad intelectual y la física.

En su estado de mayor pureza observanse estos sucesos en los niños, porque en ellos la verdadera naturaleza se manifiesta menos adulterada.

Visitación del Amo.

CORRESPONDENCIAS

Madrid 30 de Mayo de 1890.

El jefe de los posibilistas, señor Castelar, ha cerrado este año el periodo de las conferencias del Círculo de la Unión mercantil de esta corte.

No hay que decir si habrá merecido aplausos su discurso cuando es el primero de nuestros oradores; pero no es bajo el aspecto artístico bajo el cual se examina por todas partes su peroración de anoche.

El fondo del mismo merece especial atención, puesto que ha examinado el problema del socialismo en todas sus manifestaciones.

El señor Castelar es un hombre que ha tenido, como todos, sus entusiasmos y á quien los años han venido á dar la calma necesaria para llegar por medio de evoluciones al lugar que hoy ocupa, y el jefe del posibilismo que se dedica con preferencia á los estudios históricos ha mostrado al socialismo tal como es realmente en la práctica.

En su análisis ha demostrado el señor Castelar los peligros que entraña el socialismo que nos llevaria en su desarrollo á la tiranía de las masas, siendo un verdadero instrumento de la reacción.

Con sobrada justicia hacia notar el ilustre tribuno que el nihilismo y el socialismo han nacido y se han desarrollado al calor de dos tiranías, las de Rusia y Alemania, mostrando también los efectos que produjo en nuestra patria en la triste época de 1873.

La tendencia socialista, al ahogar y absorber por completo toda iniciativa individual, ciega las fuentes de la riqueza, y causa males sin cuento.

También es digno de notar el juicio crítico que le ha merecido al señor Cas-

telar la actitud y la marcha del emperador Guillermo, alentando el desarrollo socialista en Alemania por un lado y arruinando por otro á su nación con esas masas inmensas de soldados, con las que cree garantida la paz europea.

Que oportunas han sido sus observaciones sobre la paz europea. Solo podrá consolidarse con la devolución de Alsacia y Lorena á Francia, como Austria hizo con Italia y como Turquía ha hecho con la península de los Balkanes; no reteniendo por derecho de conquista terrenos y comarcas, cuyo espíritu se halla de parte del vencido.

Lástima que tan bellos periodos no dejen tras de sí mas que el rastro luminoso de su exhibición y que no se conviertan en realidades para bien de la humanidad.

Las cuestiones relativas al ferro-carril central de Cuba siguen siendo el tema de todas las conversaciones y con sobrada razón.

Ahora que se advierte en nuestro país el movimiento creciente de la emigración, ha querido el actual ministro, señor Becerra encanzarla y dirigirla hacia la isla de Cuba; pero todos sus esfuerzos tropiezan en un escollo insuperable, como es la falta de vias de comunicación.

Desde la época del descubrimiento de la gran Antilla no hemos poblado mas que la costa y seguramente que el interior no se ha conocido sino muy superficialmente en las campañas militares. Con ese proyectado ferro-carril la población de Cuba se cuadruplicaria, centuplicando su riqueza; pero los vicios de la ley que para ello votaron los conservadores en 1885 son ahora la causa del conflicto con que se halla el gobierno y que no tiene mas solución que declarar desierta la subasta, cosa que constituye la creencia general de la gente política y mercantil con harto sentimiento de las fuerzas vivas de la isla de Cuba, habiendo estrañado á todos la afirmación que ayer hizo el señor Romero Robledo en el congreso de que ese ferro-carril no beneficiaba intereses de ningún género, cuando precisamente se trata de utilizar y poner en explotación comarcas fértiles y vírgenes de todo cultivo.

Las gentes maliciosas siguen creyendo que hay lazos de relación entre la citada subasta y la actitud adoptada por el señor Moret como presidente de la comisión de presupuestos.

Pero desgraciadamente para este señor su campaña no ofrece todo el resultado que él se promete.

Y con efecto: en el seno de esa comisión ha desarrollado todo un plan completo de Hacienda, en cuya materia es competente.

Pero todo el mundo recuerda que en diferentes situaciones ha sido el señor Moret ministro de Estado, de Hacienda y de Gobernación y que ha dejado todas esas carteras sin producir beneficio alguno, ni recuerdo digno de loa, como no haya sido el establecimiento de las cámaras de comercio.

Nada tiene, pues, de extraño que se mire con indiferencia su último plan y que los mismos gamacistas pongan escasa atención á las bases de arreglo que presenta.

Esta noche vuelve á reunirse el consejo de ministros para ocuparse del asunto del mencionado ferro-carril. Suyo afectísimo.—M.

Barcelona 2 de Junio de 1890.

No se habla de otra cosa hoy en Barcelona mas que de la cuestión del Ayuntamiento, y á la par que todo el mundo considera difícil la situación del señor Maciá y Bonaplata dentro del municipio, creese generalmente que manteniendo sus principios honrados y teniendo de su parte la razón y el apoyo de la

opinión pública, podrá sostenerse en tan honroso puesto á la altura en que le han colocado los acontecimientos.

Su último decreto ha merecido el aplauso de la gente imparcial.

Desde que por primera vez tuvo que autorizar para su pago las nóminas del personal de las oficinas y dependencias municipales, fijó su atención en el excesivo número de escribientes temporeros que en ellas habia y se propuso averiguar si todos ellos servian; y, con calma, buscando antecedentes y adquiriendo informes, obtuvo la evidencia de que podía suprimirse una buena parte de aquel personal, sin perjudicar la buena marcha de los asuntos pendientes de despacho.

No quiso, empero, separar por sí y ante sí á los empleados tales ó cuales, juzgando mas acertado decretar la cesantía de todos á la vez, y dando conocimiento de ello inmediatamente á la comisión de gobernación, á fin de que se formalizasen nuevas plantillas de las oficinas para dar cabida en ellas al personal estrictamente necesario, escogiendo de entre los que habia dejado cesantes aquellos que mayor aptitud demostraban para el desempeño del cargo que se les confiara.

Esta medida, que en el público pagano ha producido el mejor efecto, pues de ella alguna economía ha de resultar, ha dado lugar á que se sobreexcitase el ánimo de los conjurados, ya que una buena parte de los empleados cuyo cese ordenó el alcalde anteayer, habian entrado en las oficinas sin mérito alguno y solo por recomendación de alguno de los concejales.

Y de ahí que se hablase de suspender el despacho de todos los asuntos, con el pretexto de que habian quedado las oficinas sin el personal necesario, siendo así que solo una minoría de los despedidos prestaba verdaderos servicios, habiendo entre los otros algunos que apenas saben poner su nombre y otros que escriben ayer con h y hacienda sin ella, y hasta se sospecha que habia empleados imaginarios.

Y en cuanto á los primeros, es indudable que en breve serán repuestos.

Las personas que están en antecedentes de ciertos asuntos, consideran inculicable la conducta del diario *El Barcelonés*.

Sabiéndose que hubiera ya muerto este papel si el señor Maciá y Bonaplata no hubiese tenido la abnegación de cubrir el déficit del mes de Enero, que importó mas de dos mil pesetas, y de contribuir despues á su sostenimiento con 125 pesetas mensuales, no se concibe la ruda campaña que el referido periódico ha emprendido contra el actual alcalde, á quien hace una oposición mas acentuada de dia en dia.

La inmotivada animosidad de algunos concejales hacia el señor Maciá, y la oposición del papel mojado que inspiran, hace sospechar al público que el verdadero motivo de la cruzada es el que se murmura en todas partes, y en verdad que si es el indicado, puede darse por satisfecho el señor Maciá de ello, pues el motivo le honra y le eleva ante los ojos de los vecinos de Barcelona, sobre quienes pesan los gastos comunales.

—Lino.—

NOTICIAS Y AVISOS

Un periódico de la provincia de Lérida aconseja á los viticultores que no recarguen con sulfato el caldo bordelés empleado para sulfatar los viñedos; pues, segun noticias, son en gran número los que han logrado castigar ó quemar los brotes tiernos de las cepas con gran detrimento de sus intereses. Un kilo de sulfato de cobre y medio kilo de cal contra 100 kilos de agua clara, son mas que suficientes para la primera operación

del rociado preventivo contra el mildiu.

Se inician nuevos fenómenos sísmicos en Puigcerdós, apareciendo agrietamientos en los campos inmediatos. Según informe del ingeniero señor Costal, peligran 17 casas, que es necesario desalojar lo antes posible.

La Junta de auxilios de Tremp está tomando algunos acuerdos. En vista del dictamen del ingeniero y atendidas las circunstancias, se activa la marcha á Barcelona del ingeniero para ejecutar los planos con urgencia.

En Málaga ha ocurrido uno de esos casos que prueban que la sociedad no está tan corrompida como se cree.

Una joven, menor de edad, tropezaba con ciertas dificultades para contraer matrimonio con el hombre á quien habia elegido su corazón.

Los padres de ella se oponían al enlace, por considerar, infundadamente parece, que al pretendiente solo le guiaba el móvil interesado del dote de la muchacha.

Por su parte, el novio, al enterarse de estas murmuraciones, desistió por delicadeza en su propósito, y en su consecuencia las relaciones quedaron rotas.

En tal conflicto, la joven ha renunciado á favor de sus hermanos su dote, consistente en 16.000 duros, y se casa sin aportar ningun dinero al matrimonio. En estas condiciones no ha tenido su futuro dificultad alguna en formalizar el contrato.

Los señores don Joaquin Martí Eixalá, de Barcelona; don José Tremoleda, de Besalú; don José Moragas, de Vilasacra; don Ramón Llantá, de Perelada; y don Pedro Isern, de Torroella de Montgrí, compradores de bienes nacionales que radican en esta provincia, ó sus derechos habientes, deberan presentarse en la Administración de propiedades á satisfacer sus respectivos débitos por los plazos vencidos.

Se ha encargado de la dirección de la *Academia Gerundense* el ilustrado presbítero don Joaquin Gon Solá, catedrático y director espiritual que venia siendo de tan acreditado centro de enseñanza.

Para dar cabida á la reseña de la estancia del coro de la sociedad *La Regional*, en Perpignan, retiramos gran parte de los originales que teniamos preparados para esta sección.

En París ha empezado á funcionar el *teatrofano*.

Así se llama un ingenioso aparato invadido por Mrs. Marinovitch y Szarvady, que establece inmediatamente una comunicación automática con un teatro lírico ó un salón de conciertos cuando se introduce en una abertura una moneda de 50 céntimos.

La ilusión es asombrosa.

Cerrando los ojos parece que se está en la sala de espectáculos.

Toca á su término una red telefónica especial que sirve para unir los teatrofanos á los principales teatros y se dedicará al servicio de los casinos, de las grandes fondas y de los restaurantes de lujo.

Algunos aparatos han sido instalados en el vestíbulo del teatro de Novedades con éxito asombroso.

Dentro de pocos días podrán oirse, por medio de los teatrofanos, las representaciones de los más importantes teatros de París, y se prepara un folleto hablado que resuma en cinco minutos los acontecimientos del día

y de la noche.

En el Juzgado de Santa Coloma de Farnés se venderá en subasta pública el día 25 del actual un censo con dominio directo y demás derechos anexos, de 125 pesetas de pensión anual, que se presta por razon de una fragua llamada *Farga nova den Cuadras*, sita en el término de Arbucias.

El escuadrón de caballería de Tetián, n.º 17 destacado en esta provincia, ha recibido orden de regresar á su plana mayor residente en Barcelona, viniendo á sustituirle un escuadrón del regimiento de Alcantara, n.º 14, procedentes de la capital del principado.

Ayer no recibimos el número correspondiente de nuestro apreciable colega *La Publicidad*, de Barcelona.

Ya han sido conducidas á los talleres de escultura de los señores Gomez hermanos, de esta ciudad, algunas de las piedras que despues de talladas y preparadas por dichos artistas han de formar el monumento que en el cementerio de San Juan de las Abadesas vá á elevarse en memoria de los soldados fusilados por los carlistas durante la última guerra civil.

REGISTRO CIVIL.—Día 3.—Fallecidos: Josefa Grau, de 79 años; Juan Sulé, de 70, y Bernabé Angel, (Expósito), de 2 meses.—Nacimientos: ninguno.

Modas.

Que el diablo se lleve nuestras modistas! Esta exclamación salida del fondo de mi corazón y que los profanos encontrarán disonante en labios de una hija de Eva, la encontraréis justísima y hasta confío que vosotras mis hermanas la pronunciaréis qual yo.

Estábamos tranquilas, ¿no es verdad? con nuestros vestidos sencillos y lisos que desde tiempo nos hacían casi graciosas y á costa de poco trabajo. Pues bien, eso era demasiado sencillo! He aquí que nuestras damas de alto copete conspiran para hacer una transformación radical y restablecer este otoño, nada menos que los ridículos y complicados vestidos á *paniers!*

Los *paniers!*, y quizás—la horrible resurrección del segundo Imperio,—el miriñaque! ¡Qué horror! Sólo la idea, confieso que me hiela la sangre.

¡Qué aburrimiento que la moda!... Ni un instante de reposo. Os hacéis un vestido, no teneis la seguridad de poderlo usar que no sea ya antiguo y ridículo! En fin, este invierno, gracias á la moda, habrá cambio completo en nuestros atavíos femeninos. Transformación general, como dicen los anarquistas. Oh! la anarquía! Es precisamente entre los trabajos que triunfa.

El foulard sigue de moda, sobre todo en colores claros, con adornos mas oscuros, acompañados de cinturones, cuero y terciopelo.

El surah en todos colores, particularmente el escocés, producen aún variaciones caprichosas.

Las plumas, un momento olvidadas por sus competidoras las flores, vuelven á ocupar sus puestos. Con profusión las vereis en los sombreros. Mucho guante gris perla con bordados en oro. El guante blanco no ha prosperado como decia en mi última revista. El caso era previsto. Hasta el martes.—*Olga*.

Los gerundenses en Francia

En el Concurso internacional de Orfeones celebrado en Perpignan, desistieron de tomar parte las socieda-

des corales *La Taponera*, de Palafrugell, y *Ancora* de Tarragona. Solo ha asistido de nuestra patria *La Regional*, de esta ciudad, compuesta de 40 ejecutantes.

El concurso de ejecución verificóse el domingo último en el teatro del municipio y en él, el coro de *La Regional* obtuvo el primer premio, de la primera división, consistente en medalla de oro, pequeño modelo.

Los aplausos que se tributaron á los gerundenses por tan señalado triunfo fueron estrepitosos y los agasajos que recibieron de sus hermanos del Rosellón excedieron á cuanto podían prometerse.

Fué saludada la bandera española con una inmensa aclamación de entusiasmo, al presentarse en la plaza de Loge *La Regional*, acompañada de toda la colonia española y gran número de catalanistas franceses que daban repetidos vivas á España y Cataluña.

Del jurado formaban parte don Cándido Candi y el señor Rodoreda, jefe este último de la banda municipal de Barcelona, y portador de una carta del Alcalde de dicha ciudad señor Maciá y Bonaplata para el de Perpignan, manifestando que abrigaba la esperanza de que la llegada de las sociedades españolas seria un motivo mas para que se estrechasen los lazos de amistad que de antiguo unen á roselloneses y catalanes.

Por la noche el coro de *La Regional* obsequió con una serenata al Consul español y este correspondió al obsequio ofreciendo á los cantantes un espléndido banquete y concediéndoles sinceras demostraciones de simpatía.

El lunes acompañados por dicho consul, que iba vestido de uniforme, acudieron nuestros paisanos al Certamen de honor, para tomar en él parte, y alcanzaron un nuevo triunfo, pues el jurado les otorgó el primer premio, consistente en una corona de oro, y los concurrentes los aplaudieron con indescriptible entusiasmo.

Por la noche, la colonia española ofreció al coro gerundense un *lunch*, al que asistieron representantes del Consulado francés y del Municipio de Perpignan, amenizado por una de las orquestas premiadas, que ejecutó varias piezas musicales eminentemente españolas, y el coro á petición de los concurrentes cantó la composición catalana *Amoretas del bosch*, y despues de entusiastas brindis en pró de la unión de la raza latina y de las fraternidad entre Cataluña y el Rosellón, entre Francia y España, el patriótico himno francés *La Marsellesa*.

Los coristas regresaron á esta ciudad en el tren de ayer tarde satisfechísimos de su viaje y orgullosos del resultado obtenido, ostentando todos pequeñas medallas de bronce, conmemorativas del Concurso, y el director una medalla, tambien de bronce, de gran tamaño, obsequio especial del Jurado.

Con verdadero entusiasmo felicitamos á los laureados y en especial á su Director D. Antonio Lell, que es á quien principalmente debe el coro de *La Regional*, el doble triunfo que ha obtenido, y deseamos que esos primeros premios en buena y honrosa lid ganados, sirvan, á la vez que de satisfacción y de noble orgullo, de estímulo para perseverar en la empresa, á fin de poder obtener nuevas victorias.

No hay que dormirse en los laureles.

Reciba Francia y muy principalmente la región rosellonesa, el testimonio de nuestra gratitud por las deferencias y simpatías que han demostrado á nuestros queridos paisanos, y la prensa de aquella nación por los elogios que tributa al coro *La Regional* y á España entera, por el representada en el Concurso internacional de bandas y orfeones de Perpignan.

Sesión Municipal.

El lunes celebró el Ayuntamiento sesión pública ordinaria, bajo la presidencia del señor Alcalde D. Emilio Grabit y con asistencia de los Concejales señores Vallés, Plá, Vicens, Simó, Alsina, Coll, Prunell, Palau, Prats y Serra.

Despues de leída y aprobada el acta de la anterior, se tomaron los siguientes acuerdos:

Quedar enterados de las operaciones de contabilidad verificadas en la última semana, de las practicadas en el mes de Mayo, de los saldos de la recaudación de arbitrios y de la existencia en caja.

Aprobar el abono de varios servicios y algunas cuentas pendientes de pago.

Señalar el día 20 del próximo mes de Julio para la segunda subasta del complemento y servicio del alumbrado público de esta ciudad, por medio de la luz eléctrica.

Corresponder á la invitación del Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis, asistiendo á la procesión del Corpus.

Ofrecer para el próximo certamen literario de esta ciudad una medalla de plata al autor de la mejor monografía de interés para la historia de Gerona.

Aprobar varios dictámenes de interés particular.

La anemia; es el enemigo capital de la juventud. La niña de pálidas mejillas, ojos tristes y labios descoloridos; el joven delgado, alelado y displicente, son víctimas de la anemia. Dadles el *Jarabe de Hipofosfitos de Climent* y vereis como la sangre se colorea, circula con más rapidez y el organismo adquiere inusitado vigor, nueva y potente energía.

La curación de los tísicos.

Las Píldoras antisépticas del Dr. Audet no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de Paris*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, despues de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

Observaciones meteorológicas suministradas por la «Academia Gerundense»

Día 3 de Junio.

Tiempo med. á m. d. verd. 11 h. 57 m. 50 s.

Termómetro			Barómetro	Hig. Sausure	Estado del cielo.	VIENTO	
Min.	Max.	Med.				Dirección.	Intensidad
14	32	23	764	74	Variab	S.	Brisa.

Lluvia en milímetros.—0
OBSERVACIONES.—

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTO DE HOY. S. Francisco Carracciolo fr.

Gerona. Imp. de P. Puigblanquer

JOYA MEDICINAL

PARA CONSERVAR LA SALUD Y CURAR LAS ENFERMEDADES
Aguas minerales naturales

DE CARABAÑA

SALINAS SULFURADAS, SULFATADO-SÓDICAS, HIPOSULFITADAS
únicas de su especie

HAN OBTENIDO OCHO MEDALLAS DE ORO, Y SEIS DIPLOMAS DE HONOR
AUTORIZADAS POR LOS GOBIERNOS DE ESPAÑA Y FRANCIA

En el Gran Concurso Exposición de Bélgica, en concurrencia de 32 países, Carabaña ha
obtenido el GRAN DIPLOMA DE HONOR.

Exposición universal de todos los laureados en Exposiciones anteriores

Londres.-Grandio o palacio de San Stephens.-Real Acuarium Westminster

Este gran Certamen ha concedido á las AGUAS DE CARABAÑA de la Nación Española el
«Gran Diploma de Honor y Medalla de Oro y Placa de 1.ª clase con la felicitación del Gran
Jurado pleno», acordando comunicarlo al Gobierno y autoridades de España.

Son Purgantes, Depurativas, Anti-biliosas, Anti-herpéticas, Anti-escrofulosas y Anti-sifilíticas.
Declaradas por la ciencia médica como regularizadoras de las funciones digestivas y
regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada
por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO INTERIOR Y EXTERIOR

Venta en todas las Farmacias y Droguerías de España y del Extranjero

LOS PEDIDOS POR MAYOR

al depositario general y propietario

Atocha, 87 — R. J. CHAVARRI — Atocha, 87

Plaza de Antón Martín.—MADRID

MAYO 1889. EXPOSICION UNIVERSAL SANITARIA DE REIMS

MIEMBRO DEL JURADO.—GRAN DIPLOMA DE HONOR

Medalla en la Exposición de Paris 1889

Reseña Histórica

DE LAS MINAS DE LA COMARCA AMPURDANESA,

SU ESTADO ACTUAL

Y

MEDIOS DE FOMENTAR SU EXPLOTACION EN GRANDE ESCALA.

MEMORIA de Daniel Gil y Romo, premiada en el *Certamen literario científico*
celebrado en la ciudad de Figueras el día 4 de Mayo de 1888.

Consta de 88 folios en cuarto mayor prolongado con algunos planos de minas intercalados
en el texto y por separado el de las demarcadas en el término de Mont-rás y el de las de la
montaña de Mondevá sita en los distritos de San Lorenzo de la Muga y Massanet de Cabrenys.
Se reseñan en dicha obra, detalladamente y con precisión, los puntos del Ampurdán en que
existen labores mineras, afloramientos ú otros indicios de criaderos de sustancias útiles del
reino mineral, especificando el estado é importancia de aquellas y las condiciones y situación
de estos; se hace la historia de la legislación minera desde su origen y se proponen, por fin,
medios factibles para fomentar en la comarca ampurdanesa las explotaciones mineras en
grande escala.

Precio de la obra 4 pesetas ejemplar.

Puntos de venta.—En Gerona: Librería de José Grau, Plateria, 23.

En Figueras: Librería de Francisco Pressas, Aviñonet, 3.

En Barcelona: Librería de A. Verdagner, Rambla, 5.

Id. de Roig hermanos, San Jaime, 3.

Id. de Eudaldo Puig, Plaza nueva, 5.

Id. de Bastinos, Pelayo, 52.

Imprenta de Maneja *Al escudo catalán*, Tres Llits.-5.

CREDITO BIBLIOTECARIO.

Librería de Dario Rahola

Rambla de Alvarez, 2, Gerona.

En esta librería se expenden toda clase de obras completas y encuadernadas
por una sola peseta semanal.

EL VIGOR DEL CABELLO

del Dr. AYER



MEDALLA DE ORO
EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del
cabello. Es el único que lo hace
crescer vigorosamente. Evita po-
sitivamente las canas y devuelve
al cabello cano su primitivo co-
lor, dando á su raíz el vigor de
la juventud. Cura infaliblemen-
te la caspa, tiña y todos los hu-
mores de la cabeza. De venta en
todas las farmacias y perfume-
rias del mundo. Preparado por el

DR. J. C. AYER Y CA., LOWEL, MASS., E. U. A.
Agentes generales para España, VILANOVA HERMANOS Y C.ª, Barcelona

NO MAS VELLO

Los polvos cosméticos de Franch quitan en
pocos minutos el pelo y el vello de cualquier par-
te del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á
reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las
personas del bello sexo que tengan vello en el
rostro y en los brazos, pues con él pueden des-
truirlo para siempre. Véndese en todas las farmacias,
droguerías y perfumerías; y en Barce-
lona, señores Borrell hermanos, Asalto núm. 52,
quienes lo remiten por correo certificado
por 3'50 pesetas.

OBRAS EN VENTA DE DON EMILIO GRAHIT

Certamen poético que con motivo de la canonización de San Ignacio de Loyola y San
Francisco Xavier, y de la beatificación de San Luis Gonzaga, se celebró en la Ciudad de Ge-
rona en 1622; con una reseña de las demás fiestas que tuvieron lugar por dicho motivo y
por la canonización de Santa Teresa de Jesús.—Precio, 3 pesetas.

Catalanes ilustres.—El inquisidor Fray Nicolás Eymerich.—Precio 2 pesetas.
Memoria sobre la condición legal de la propiedad agrícola en la provincia de Gerona, des-
de los primeros tiempos de la reconquista, hasta la promulgación de los Usages.—Precio 1 pe-
seta 50 céntimos.

Catalanes ilustres.—El cardenal Margarit.—Precio 3 pesetas.

Puntos de venta en esta ciudad: en la imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la
Constitución; y en la imprenta de este periódico.

Carreras especiales.

Preparación completa para los
Cuerpos de Aduanas, Topógrafos,
Telégrafos, Obras públicas etc., por
un Oficial facultativo y antiguo pro-
fesor.—En la imprenta de este periódico darán razón.

Tintura Americana y Agua Silvana

PARA EL CABELLO Y BARBA.

De venta en Gerona, Perfumería de D. Salvador Xifra, calle de Besadó, y en
la Quincallería de Plácido Bonfill, Arcos de la Plaza de las Coles, núm. 39.
Pormayor, en casa Pagés, Calle de Sta. Clara, núm. 8, piso 3.º

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas
del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestion.
Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inape-
tencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis,
conuncion cuando el estómago no tolera alimentacion y siempre que la digestión se verifica
de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.

Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Vivas.

Jarabe de Hipofosfitos de Climent

Curá radicalmente la
Anemia, Es-
crofulosis

Raquitismo, Debilidad General y todas las enfermedades que tengan por causa la Po-
breza de la sangre.—Para acelerar las convalecencias no tiene rival y da mucho ape-
tito.—Su gran propagacion es debida á sus maravillosos resultados.
De venta en todas las farmacias.

RECOPILACION

DE LAS

DISPOSICIONES PARA EL ARTE DE EDIFICAR

CON ARREGLO AL DERECHO DE CATALUÑA

CONTENIENDO

un resumen de las Constituciones Catalanas, leyes de partida,
novísima recopilacion y proyecto del Código civil español y varios decretos
referentes á construcciones y servidumbres rústicas y urbanas.

Muy útil á los propietarios,
albañiles y á cuantos intervienen en el ramo de obras

por

D. Estéban Muxach y Viñas

Jefe de carreteras provinciales y municipales de la Provincia de Gerona

Segunda edicion.

Un tomo en 4.º de 288 páginas en rústica, 5 pesetas ejemplar. Véndese en
la Imprenta de este periódico

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE LA INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor
prontitud y esmero á precios cómodos.